

matière de méditation, la légende liturgique ne s'en pourrait accommoder dans l'austère brièveté qui la caractérise. L'importance des enseignements qu'ils contiennent et le charme qui les rend si chers et les garde si vivants dans l'âme des pèlerins, l'ont emporté sur la sévérité des règlements. Quand ces faits ont été exposés avec vérité et que leur action a été comprise, les Princes de l'Église ont ouvert avec bonheur les barrières dont ils ont la garde, et ils se félicitent d'avoir donné, à Notre-Dame de Lourdes et à la simple Bernadette, un rang d'honneur dans le monde de la sainte liturgie.

« Le soir du jour où, pour la première fois, la Messe de l'Apparition fut célébrée à Rome, dans les splendeurs d'une illumination superbe et devant une assistance pressée, un remarquable prédicateur Jésuite, le R. P. Ballerini, chantait la gloire de Notre-Dame de Lourdes avec un enthousiasme que ne dépassent pas nos plus éloquents panégyristes, aux jours les plus éclatants des pèlerinages à la Grotte. Il rappela que Pie IX, recevant des mains de Mgr Langénieux une belle image de la Vierge de la Grotte, dit avec amour :

« — Voilà mon espérance. »

« Il montra le grand pontife soutenu dans ses longues luttes par la Vierge Immaculée.

« Venant aux combats de notre temps, il s'écria que sous Léon XIII aussi, les destinées de l'Église et du monde se décident sur le rocher de Lourdes.

« Quand, le 2 mars, à la suite de la dernière allocution du Pape au Sacré-Collège et à la Cour pontificale, le délégué de Mgr l'Évêque de Tarbes eut le bonheur, à genoux, d'adresser un mot au Saint-Père, il l'entendit disant avec un sentiment profond :

« — Continuez vos prières pour la sainte Église, à Notre-Dame de Lourdes. C'est elle qui doit nous sauver. »

« Le soir de ce même jour, les premiers exemplai-